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ПОБЕДЫ ЦЕНТРОВ СПРАВЕДЛИВОСТИ

Жительница столицы Дагестана не имела финансовой 
возможности для оперативного вмешательства врачей. 
Помогли решить проблему специалисты Центра 
защиты прав граждан и депутат-справедливоросс.

Рабият Мурзаева одна поднима-
ет 10 детей в небольшой двух-
комнатной квартире Махачка-

лы. Постоянной работы нет. Да и кто 
трудоустроит одинокую многодетную 
мать, у которой младшему из детей 
всего 6 лет?!

После смерти мужа основным 
«заработком» стали пособия на де-
тей и помощь благотворительного 
фонда «Чистое сердце». Фонд по-
могает с питанием, что, конечно, 
является большим подспорьем в ее 
ситуации.

А тут еще здоровье стало по-
шаливать. Анализы показали, что 
48-летняя мать-героиня нуждается 
в срочной операции. Однако врач 
за срочное оперативное вмешатель-

ство попросил у женщины 30 тысяч 
рублей. Денег не было, а одолжить 
сумму, которую неясно, когда смо-
жешь отдать, больная не решилась.

– Ситуация была адская. Вдруг 
операция пройдет неудачно. Мне 
и помирать нельзя с такой оравой 
детей, но и оставить им долги я точно 
не могла, –  со слезами на глазах рас-
сказывает Рабият Мурзаева.

Отчаявшись, многодетная мама 
пришла в махачкалинский Центр 
защиты прав граждан. Руководитель 
Центра Алил Гамзаев написал письмо 
в Министерство здравоохранения 
Республики Дагестан. Чтобы не те-
рять время, одновременно Гамзаев 
обратился за содействием к депутату 
Народного Собрания Республики 

Дагестан от фракции «Справедливая 
Россия».

Депутат-справедливоросс свя-
зался с заместителем министра здра-
воохранения РД. Нескольких минут 
хватило, чтобы найти в Махачкале 
больницу, где бесплатно проопери-
руют Рабият.

По сообщению специалиста Цен-
тра защиты прав граждан, операция 
прошла успешно.

– Никогда не забуду вашу под-
держку. Сам Всевышний привел меня 
в тот день к вам. Теперь у меня по-
явилась уверенность в завтрашнем 
дне. Дети мои просили сказать вам 
и депутату спасибо. Как приду не-
много в себя, загляну в ваш Центр 
доброты и справедливости, –  пора-
довала специалистов мироновского 
Центра защиты многодетная мама 
Рабият Мурзаева.

Джамал ГИНАЗОВ

Опасные проблемы в многоэтажке по ул. Микронная, 137 в Барнауле начались три 
года тому назад. Тогда в одном из подъездов загорелся электрощиток. После пожара 
жильцы поставили вопрос о капитальном ремонте электрооборудования в доме.

– В доме опасно жить. Нужно было полностью менять 
проводку, электрощитки, –  рассказала «Домовому» 
председатель Совета дома Ольга Пантелеева.

В итоге в 2015 году дом был включен в целевую 
городскую программу «Капитальный ремонт муници-
пальных общежитий и жилых домов». Замена электро-
оборудования была назначена на 2016 год, на это были 
выделены деньги.

Однако вскоре в ремонте было отказано. Причи-
на в том, что якобы на спецсчете дома недостаточно 
средств для капремонта.

При чем здесь спецсчет? Если речь о муниципаль-
ных деньгах и муниципальной программе. После от-
вета чиновников жители обратились в барнаульский 
Центр защиты прав граждан «Справедливая Россия».

Специалисты подготовили жалобы в прокуратуру 
Железнодорожного района и прокуратуру Барнаула.

Это подействовало. В доме проведена полная замена 
электрооборудования. К настоящему времени ремонт 
полностью завершен. На капремонт электрооборудо-
вания было выделено 1 миллион 450 тысяч рублей.

Лилия СУБИН

Бесплатная операция матери 
десятерых детей

Да будет свет: заставили чиновников 
починить проводку на 1,5 млн рублей

62 000 РУБЛЕЙ ЗА ОШИБКУ 
КОММУНАЛЬЩИКОВ
Жители дома по Пионерской, 20Б неожиданно для 
себя оказались в должниках. Им выставили за-
вышенные счета за отопление. Долг составил 
62 000 рублей. Ресурсоснабжающая организация 
ПАО «ТГК-14» не смогла объяснить жителям, откуда 
взялись эти цифры. Центр справедливости проверил 
правильность начислений. Специалисты выяснили, 
что тепловики ошиблись в расчетах при корректи-
ровке платы за отопление. Ошибка была исправлена 
и жителям вернули переплаченные деньги.

ВЕРНУЛИ 140 000 РУБЛЕЙ
ЗА СВЕТ НА ЧЕРДАКЕ
УК «Левобережье» завышала плату за свет на ОДН 
в доме по адресу ХХ Партсъезда, 53, корп. 2. После 
вмешательства Центра выяснилось, что ЖЭК взи-
мал плату за «общедомовку» за чердак, которого в 
доме нет, а плату за свет на ОДН – по нормативу 
без учета показаний общедомового счетчика. По-
сле справедливого перерасчета жителям вернули 
140 тысяч рублей.

1 МЛН 600 ТЫСЯЧ 
ЗА ДВОЙНЫЕ ПЛАТЕЖКИ
Жильцы дома по Воровского, 54 еще в 2016 году 
сменили управляющую компанию. С этого момента 
начались проблемы. В почтовых ящиках появились 
двойные квитанции на оплату коммунальных услуг. 
Собственники не сразу заметили подвох и оплачи-
вали обе. Справедливость восстановил мироновский 
Центр. Предыдущая УК «Вятка Уют» перестала вы-
ставлять квитанции и вернула переплаченные деньги 
в размере 1 млн 600 тысяч рублей.

ЗАЩИТИЛИ МАМУ 
С РЕБЕНКОМ
В течение двух лет Мария Лысенко безуспешно пыта-
лась оформить пособие по уходу за ребенком до по-
лутора лет. Но сотрудники соцзащиты отказывали 
из-за отсутствия прописки. Мироновский Центр помог 
собрать документы, подтверждающие, что женщина 
живет в Абакане. Молодой маме выплатили весь долг 
за 1,5 года в размере 19 000 рублей.

Центры защиты прав граждан «Справедливая 
Россия» созданы по инициативе лидера партии 
Сергея Миронова и при поддержке президента 
РФ Владимира Путина. 

Научить людей защищать свои гражданские 
права –  такова миссия Центров. 

С 2015 года в регионах страны работает 
72 Центра. За это время людям удалось вернуть 
50 млрд 520 млн рублей. Это деньги, возвра-
щенные по корректировке платы за отопление, 
излишне собранные ЖЭКами за «общедомовку» 
и содержание жилья.  Это доначисления к пен-

сиям, выплата долгов по зарплатам и возврат 
отобранных льгот. Это расторжение кабальных 
кредитных договоров, строительство детских 
площадок и ремонт дорог. А также экономия 
средств, которой Центры добиваются в результате 
отмены незаконных постановлений и решений 
местной власти.

С 1 по 15 марта 2018 года в Центры об-
ратились 3520 граждан. За этот период удалось 
вернуть в качестве надбавок и перерасчетов и 
сэкономить гражданам 113 млн 414 тысяч 
рублей.

Узнать адрес ближайшего Центра защиты прав граждан можно по телефону горячей линии: 8-800-755-55-77. Звонок бесплатный.

КИРОВ

АБАКАН

ОМСК

УЛАН-УДЭ МАХАЧКАЛА

БАРНАУЛ
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За ошибки 
в квитанции ЖЭК 
заплатит штраф

Вы получили коммунальную квитанцию 
и обнаружили, что жилищные услуги 
внезапно подорожали. Никакой разъ-
яснительной информации от ЖЭКа нет. 
Общего собрания собственников по изме-
нению ставки на содержание и текущий 
ремонт дома не было.

Вы пишете претензию в УК, а вам 
отвечают –  техническая ошибка. Или 
«индексация на инфляцию». Или вообще 
игнорируют обращение.

Теперь за все ошибки, которые приво-
дят к необоснованному повышению платы 
за содержание жилья, управляющая органи-
зация будет оштрафована в пользу жителя.

При поступлении письменного обраще-
ния от жителя УК (ТСЖ, ЖСК) не позднее 
30 дней со дня поступления обращения 
обязана провести проверку правильности 
начисления и выплатить штраф. Либо до-
казать отсутствие нарушения.

! У ТСЖ, управляющих компаний, 
жилищных или жилищно-строи-
тельных кооперативов появилась 

обязанность по уплате нового штра-
фа. Теперь ЖЭК отвечает за необо-
снованное увеличение размера платы 
за содержание жилого помещения из-
за нарушений в ее расчетах. Штраф 
составляет 50% от суммы переплаты 
(ст. 156 ЖК РФ, п. 11,12,13).

Штраф выплачивается как собствен-
никам, так и нанимателям по договору 
соцнайма путем снижения размера платы 
за содержание жилого помещения.

Срок уплаты штрафа –  не позднее 
2 месяцев со дня получения обращения 
собственника или нанимателя, если на-
рушение действительно имело место.

! Аналогичная кара ждет ЖЭК при завы-
шении платы на коммунальные ресурсы. 
Штраф в размере 50% от суммы пере-

платы регулирует ст. 157 ЖК РФ, п. 6, 7.

УК-двойники 
не допустят 

к управлению 
домами

Вашим домом управляла УК «Зарница». 
Внезапно платежи стала выставлять 
УК «Зарница-1» или, к примеру, «Зар-
ница+».

Собственники вряд ли обнаружат 
подмену и продолжат исправно оплачи-
вать ЖКУ, но деньги поступят на лицевой 
счет УК с похожим названием.

Почему это происходит?
Либо в дом рвется УК-захватчик, 

которая стремится незаконным путем 
сместить действующую управляющую 
организацию и подделывает ее «вы-
веску».

Либо ваша управляющая организа-
ция, накопив долги перед ресурсниками, 
банком или налоговыми органами, го-
товится к банкротству. А перед тем, как 
официально признать себя банкротом, 
открывает компанию с похожим назва-
нием и переводит туда все активы, в том 
числе ваши платежи за «коммуналку».

В обоих случаях ситуация жилищно-
криминальная.

Отныне такое станет невозмож- 
 ным.

! УК с очень похожими названиями 
не допускают к лицензированию. 
Действующим компаниям-близ-

нецам, имеющим лицензии, дано 
6 месяцев для устранения «похо-
жестей».

Благоустройство 
дворов делегировали 

жителям
Без решения общего собрания собствен-
ников дома ЖЭК больше не посадит 
рябины вместо яблонь. И не спишет 
внушительную сумму денег, к примеру, 
на строительство мраморного фонта-

на во дворе вместо детской игровой 
площадки. Даже цвет и модификацию 
мусорных урн у подъездов дома могут 
утвердить и «осметить» только сами 
жители.

! В ведение общего собрания соб-
ственников перешло принятие 
следующих решений:
– о благоустройстве земельного 

участка, на котором расположен 
многоквартирный дом;

– о размещении объектов благо-
устройства;

– об обслуживании и эксплуата-
ции элементов озеленения и благо-
устройства. (Ст. 144 ЖК РФ, п. 4.2).

Оригинал 
протокола 

собрания хранится 
в ГЖИ

Несмотря на введение уголовной от-
ветственности за фальсификацию 
протоколов общего собрания жиль-
цов, недобросовестные управляющие 
компании продолжают жульничать 
с протоколами. На «липовых» собра-
ниях люди якобы голосуют за оплату 
сверхнормативных расходов ресурсов 
и соглашаются с завышением ставки 
на содержание жилья.

Когда жители начинают возмущаться 
и требовать протокол собрания, ЖЭК ссы-
лается на закон о защите персональных 
данных. Или вовсе оригинал протокола 
вдруг пропадает.

Чтобы избежать махинаций и досад-
ных недоразумений, отныне оригинал 
протокола общего собрания собственни-
ков МКД передается в Госжилинспекцию.

! Инициатор общего собрания соб-
ственников помещений в МКД 
обязан передавать в управляю-

щую организацию, правление ТСЖ, 
ЖСК не копию решения и протоко-
ла общего собрания, а их подлинни-
ки. А они, в свою очередь, обязаны 
передать полученные оригиналы 
решения и протокола общего со-
брания в органы государственного 
жилищного надзора.

Продолжение следует…

Собственник всегда прав!
Штрафы для коммунальщика. Борьба с липовым протоколом общего собрания. 
Запрет на УК-близнецы. Изучаем, как изменения в жилищном законодательстве 
отразятся на жизни многоквартирного дома и кошельках жильцов

Федеральный закон 
485-ФЗ, которым внесены 
изменения в Жилищный 
кодекс РФ, установил 
серьезные и очень важные 
правила жизни ЖЭКа и дома. 
Несмотря на то, что закон 
уже два месяца как принят, 
большинство россиян 
даже не догадываются, 
как это работает.

Досадная ошибка или умышленное 
завышение квартплаты?

Теперь управляющая компания 
заплатит жителю штраф в размере 

50% от суммы переплаты

Лавочка 
или парковка? 
Теперь это решают 
собственники, 
а не ЖЭК!

«Домовой» начинает серию публикаций об изменениях 
в жилищном законодательстве, которые вступили в силу 
11 января 2018 года.

Подготовил Федор ТИЩЕНКО
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Государство 
отчиталось 
по программе 
«Доступная среда»

В России увеличится 
размер пособия 
по безработице
Минтруд работает над законопроектом об увели-
чении пособия по безработице.

Как отмечают в ведомстве, законопроект по-
зволит повысить минимальную и максимальную 
величины пособия по безработице. Кроме того, 
поправки упростят условия признания гражданина 
безработным.

Отметим, сейчас минимальный размер пособия 
по безработице в России составляет 850 рублей, 
максимальный –  4900 рублей.

Ранее председатель Счетной палаты РФ Татьяна 
Голикова заявила, что сложный порядок полу-
чения пособия и его небольшой размер приводят 
к тому, что регистрируемая в стране безработица 
оказывается значительно меньше реальной. Так, 
фиксируется лишь каждый пятый безработный.

В конце февраля в Женеве работала 19 сессия Комитета 
ООН по правам инвалидов. 

Заместитель министра труда и социальной защиты 
России Григорий Лекарев доложил о выполнении Россией 
положений Конвенции о правах инвалидов.

– Система льгот и пособий, которая обеспечивала 
ранее инвалидам определенный минимальный уровень 
социальных гарантий, была дополнена комплексом новых 
правовых возможностей для обеспечения им участия в жиз-
ни общества наравне с другими, – 
подчеркнул замминистра.

С этой целью претерпели из-
менения базовый закон о социаль-
ной защите инвалидов, Граждан-
ский и Уголовно-процессуальный 
кодексы, а также внесены изме-
нения в 40 других федеральных 
и 750 региональных законов.

В 2017 году был принят федеральный закон, установив-
ший систему государственного контроля за обеспечением 
доступа инвалидов к объектам и услугам. Установлены 
контролируемые государством требования по созданию 
безбарьерной среды, оказанию помощи в беспрепят-
ственном пользовании информацией, обеспечению ин-
дивидуальной мобильности, получению услуг более чем 
в 25 сферах жизнедеятельности.

– Только за последний год органами госнадзора 
выявлено и пресечено 100 тысяч нарушений прав инва-
лидов. Органами прокуратуры, кроме этого, принесено 
4,3 тысячи протестов, более 20 тысяч представлений, – 
рассказал Григорий Лекарев.

Основным инструментом практической органи-
зации этой работы стала Государственная программа 
«Доступная среда» на 2011–2020 годы, планируемая 
к продлению до 2025 года.

Программа обеспечена бес-
прецедентным в истории России 
объемом финансовых средств, 
на 10 лет более 411 млрд рублей.

За первые пять лет реализации 
Госпрограммы с учетом потреб-
ностей инвалидов приспособлено 
более 18 тысяч наиболее значимых 
объектов инфраструктуры.

Также в числе результатов –  увеличение финансово-
го обеспечения инвалидов современными средствами 
реабилитации почти в три раза –  до 32,8 млрд рублей 
в 2017 году.

Напомним, Российская Федерация ратифицировала 
Конвенцию о правах инвалидов в 2012 году.

Численность людей с ограничениями жизнедеятель-
ности в России составляет около 40 млн человек.

МИНИСТЕРСТВО ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ РФ

Справочная Отдела по работе с обращениями граждан: 8 (495) 606-15-20. 
Адрес: 127994, ГСП-4, г. Москва, ул. Ильинка, д. 21.

С 1 апреля 
вырастут 
социальные пенсии
Пенсии по государственному обеспечению, в том 
числе социальные, увеличатся с 1 апреля на 2,9%.

Апрельская индексация затронет почти четыре 
миллиона человек. Индексация таких пенсий по-
зволит повысить уровень пенсионного обеспечения 
почти 3,9 миллиона пенсионеров, из которых около 
3,1 миллиона –  получатели социальных пенсий.

Повышение пенсий ожидает бывших чиновни-
ков, космонавтов, работников летно-испытатель-
ного состава; тех, чье здоровье было подорвано 
в результате прохождения военной службы, ради-
ационных или техногенных катастроф; инвалидов; 
тех, кто потерял кормильца –  такая пенсия назна-
чается, в частности, нетрудоспособным членам 
семей умерших военных, космонавтов и людей, 
пострадавших из-за радиационных или техноген-
ных катастроф; людей нетрудоспособного возраста, 
«не заслуживших» страховую пенсию; детей, оба 
родителя которых неизвестны; участников Вели-
кой Отечественной войны, жителей блокадного 
Ленинграда.

В ПФР уточняют: если человек с особенностя-
ми здоровья работает, этот факт никак не влияет 
на право получения им пенсии по инвалидности 
и ее индексацию. В любом случае повысят.

В результате индексации средний размер со-
циальной пенсии станет больше на 255 рублей 
и составит 9062 рубля. В том числе пенсии детей-
инвалидов и инвалидов с детства первой группы 
подрастут в среднем на 378 и 382 рубля соответ-
ственно и составят 13 410 и 13 556 рублей.

Напомним, страховые пенсии были проиндек-
сированы с 1 января на 3,7%. Цена пенсионного 
балла выросла с 78,58 до 81,49 рубля. Среднегодовой 
размер страховой пенсии по итогам года составит 
14 075 рублей, для неработающих пенсионеров –  
14 329 рублей.

Программа обеспечена 
беспрецедентным 

в истории России объемом 
финансовых средств, 

на 10 лет более 
411 млрд рублей

Увеличение 
финансового 

обеспечения инвалидов 
современными 

средствами 
реабилитации почти 

в три раза –  до 32,8 
млрд рублей 

в 2017 году 

СОЦИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ
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Для всех партий, которые не поддержали действующего 
президента России Владимира Путина, эти выборы 
стали абсолютно провальными. Так председатель партии 
«Справедливая Россия» Сергей Миронов прокомментировал 
результаты президентских выборов.

– Это не только победа действую-
щего президента, это победа всей 
России, всех граждан нашей стра-
ны. Мы видели, как извне пытались 
повлиять на результаты выборов 
и на настроение наших избира-
телей. И все последние междуна-
родные события, включая скандал 
с Великобританией, конечно же, 
не случайны. Собаки лают, караван 
идет. И караван идет уверенно, –  
заявил Сергей Миронов.

По словам парламентария, са-
мый низкий результат КПРФ за все 
время участия партии в президент-
ских выборах грозит коммунистам 
расколом, а небольшой процент 
голосов за лидера ЛДПР спровоци-
рует серьезные проблемы у либе-
рал-демократов.

– Грудинин набрал меньше, чем 
когда-либо Зюганов, потому что 
внушительная часть коммунистов 

голосовала за нашего кандидата 
Владимира Путина. Жириновский 
с каждыми президентскими выбо-
рами набирает все меньше и мень-
ше. Это говорит о том, что у партии 
вождистского типа уже начинаются 
проблемы. А партия «Яблоко» про-
демонстрировала очевидный закат. 
Никогда либеральное крыло не набе-
рет значимое количество голосов, –  
отметил лидер справедливороссов.

Миронов заявил, что сегодня 
открывается дорога для построе-
ния двух-трехпартийной системы  
в стране. 

В планах у справедливороссов 
начать объединение всех социа-
листов страны. Сергей Миронов 
не исключает, что к партии при-
мкнут и разочаровавшиеся в ре-
зультатах Грудинина члены КПРФ.

«Справедливая Россия» на съе-
зде партии 25 декабря 2017 года 

приняла решение не выдвигать 
своего кандидата на выборы, 
а поддержать нынешнего прези-
дента России Владимира Путина. 
На протяжении всей предвыборной 
кампании эсеры работали на мо-
билизацию избирателей и повы-
шение явки. Активное участие 
в агитации приняли региональные 
отделения партии и Центры защи-

ты прав граждан, действующие 
в 72 регионах. В общей сложности 
«Справедливая Россия» обеспечи-
ла явку более 7,5 млн своих сто-
ронников.

Выборы президента России со-
стоялись 18 марта 2018 года. Всего 
проголосовали 73,36 млн человек.

Елена МАКСАКОВА

СИЛЬНЫЙ ПРЕЗИДЕНТ – СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ!

7,5 МЛН СТОРОННИКОВ СР 
ПОДДЕРЖАЛИ ПРЕЗИДЕНТА ПУТИНА

Сергей Миронов заявил 
о необходимости объединения 
всех социалистов России
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«Справедливая Россия» три года 
добивалась изменений в методике 
кадастровой оценки имущества. 
Правительство наконец-то отреагировало. 
Министр финансов Антон Силуанов заявил 
о готовности пересмотреть расчет налога.

В своем Послании Федеральному собранию 
президент России Владимир Путин потребовал 
сделать налог на имущество посильным для 

людей.
– Мы так не договаривались. Люди этого от нас 

не ожидали, –  заявил президент.
Напомним, 1 января 2015 года вступили в силу 

поправки в Налоговый кодекс –  начисление налога 
на имущество физических лиц не по инвентариза-
ционной стоимости, а по кадастровой. Тогда Пра-
вительство планировало приравнять кадастровую 
стоимость к рыночной. Однако в некоторых регионах 
оценку производили массово. Оценщики не учли, 
что в пределах одного дачного поселка стоимость 
участков может различаться. Зачастую специалисты 
даже не выезжали на объекты, а ориентировались 
на цены из объявлений в Интернете. В итоге сто-
имость имущества по кадастру выросла в разы. 
Ситуация дошла до абсурда.

Например, налоговики предписали хозяину дома 
площадью 150 кв. метров в Подмосковье уплатить 
налог в размере 6,5 миллиона рублей, так как ка-
дастр оценил постройку в 1,6 миллиарда рублей!

«Справедливая Россия» голосовала против 
соответствующих поправок в Налоговый кодекс. 

Еще в 2016 году справедливороссы собрали десят-
ки миллионов подписей с требованием отменить 
грабительский расчет земельного и имущественного 
налогов по кадастровой стоимости и передали их 
Правительству. Однако реакции со стороны Кабмина 
не последовало.

Для реализации Послания президента лидер 
партии «Справедливая Россия» Сергей Миронов 
предложил закрепить минимальный порог кадастро-
вой стоимости, либо вернуться к расчету налога 
по расценкам БТИ.

– Повышая налоги, Правительство не позабо-
тилось о том, чтобы на федеральном уровне обес-
печить прозрачность и объективность оценки по ка-
дастру. Оценка заказывается на уровне регионов. 
Такое ощущение, что единственный определяющий 
критерий здесь –  уровень жадности и наглости 
местных чиновников. Они должны вернуться к ре-
альности, вспомнить об элементарных правилах 
экономики, логики и антикризисной политики. Налог 
на имущество не может возрастать в десятки раз, 
когда реальная стоимость этого имущества и доходы 
собственников падают, –  заявил лидер партии «Спра-
ведливая Россия» Сергей Миронов.

Первый заместитель председателя комитета 
Госдумы по государственному строительству и зако-

нодательству, справедливоросс Михаил Емельянов 
заявил, что переход на кадастровую оценку был по-
спешным. Парламентарий предложил в корне менять 
систему оценки имущества.

– Чиновники-хапуги и безобразная методика 
оценки имущества –  вот причины бешеных налогов 
на недвижимость. Я уверен, что сделать кадастро-
вую стоимость ниже рыночной реально. Для этого 
нужно пересмотреть всю систему оценки. От массо-
вой, когда абсолютно разные по объему и формату 
объекты чиновники рассчитывают одинаково, пе-

рейти к индивидуальной. Иначе россиян продолжат 
бессовестно обирать, –  отметил Михаил Емельянов.

Ранее президент России Владимир Путин уже 
указывал министрам на необходимость доработки 
механизма расчета налогов на недвижимость. Был 
принят закон, который до 1 января 2020 года прио-
станавливает рыночную переоценку имущества при 
расчете налогов. Теперь расчет производится по ба-
зовой ставке, действующей на 1 января 2014 года. 
Если переоценка произведена позже, то россияне 
могут потребовать от налоговиков перерасчета. 

Однако закон не защитил собственников от оши-
бок чиновников. Кадастровая стоимость продол-
жает расти. Кабмин так и не выполнил требования 
президента. Теперь реализовывать Послание главы 
государства будет уже новое Правительство.

Материал подготовила 
Елена МАКСАКОВА

НАЛОГИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ СПРАВЕДЛИВЫМИ!

Кадастровая оценка недвижимости 
несправедлива

«Справедливая Россия» 
голосовала ПРОТИВ 
перехода на кадастровую 
оценку имущества при расчете 
налога. Президент нас услышал

Михаил ЕМЕЛЬЯНОВ
Депутат Госдумы РФ, справедливоросс

Сергей МИРОНОВ
Председатель партии 
«Справедливая Россия»

Владимир ПУТИН – правительству: 

Мы так 
не договаривались!

В 2017 году на слишком 
высокую кадастровую оценку 
пожаловались 73 тысячи 
россиян. До суда дошли 
16 тысяч человек
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С первого февраля 2018 года Центры защиты прав граждан 
«Справедливая Россия» в 72 регионах страны собирали 
наказы от граждан России будущему президенту РФ. 

Приемным Центров было 
дано поручение от пред-
седателя политической 

партии «СР» Сергея Миронова 
собрать и обработать предложе-
ния граждан. Для чего? Чтобы 
сориентировать будущего главу 
государства по ключевым при-
оритетам социальной политики 
на ближайшие шесть лет. Ведь 
любой гражданин России хочет 
жить в политически независимой, 
экономически самодостаточной 
и социально справедливой стране. 
И это факт.

Обработка наказов показала, 
что больше всего жителей Рос-
сии волнуют проблемы в ЖКХ. 

А именно: высокие тарифы на ком-
мунальные ресурсы, ужасное 
качество предоставляемых услуг 
и неработоспособность програм-
мы расселения из ветхого и ава-
рийного жилья. 

На второе место граждане по-
ставили недоступное и платное 
образование. Люди обеспокоены 
нехваткой мест в детских садах 
и школах. Недовольны граждане 
и качеством образования. 

Тема недоступной и платной 
медицины также вошла в тройку 
наказов будущему президенту. 

Все наказы, а их 182 570, будут 
переданы избранному главе госу-
дарства.

182 570 НАКАЗОВ БУДУТ ПЕРЕДАНЫ ГЛАВЕ ГОСУДАРСТВА

Проблемы в ЖКХ –  22,82 %

Недоступное и платное образование –  14,83 %

Недоступная и платная медицина –  14,41 %

Низкие пенсии –  12,94 %

Разбитые дороги –  10,36 %

Всеобщая закредитованность, обманы с вкладами –  6,43 %

Развал сельского хозяйства и вымирание деревень –  6,43 %

Низкие социальные гарантии –  5,08 %

Невыплаты зарплат –  4,40 %

Обманутые дольщики –  2,30 %

НАКАЗЫ ГРАЖДАН 
СО ВСЕЙ СТРАНЫ ВРУЧАТ 
ПРЕЗИДЕНТУ РОССИИ

После выборов:
с чего начать президенту?
РОССИЯНЕ РЕШИЛИ ТАК

Материал подготовила Ольга СЛАСТУХИНА
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ВТОРУЮ ЖИЗНЬ МОНОГОРОДАМ

МАЛАЯ РОДИНА

Без развития территорий, возрождения производственного 
потенциала малых городов, восстановления 
градообразующих предприятий, поддержки местного 
бизнеса невозможно отечественной экономике слезть 
с пресловутой «нефтяной иглы».

«Домовой Совет» при поддержке 
депутатов «Справедливой России» 
запускает важный для жителей 
нашей страны проект –  «Моя малая 
родина». На примере отдель-
но взятых территорий огромной 
страны мы будем показывать, что 
Россия –  это не только Москва, 
Питер, другие мегаполисы и круп-
ные города, а прежде всего малые 
города и села.

То, что в регионах жизнь не са-
хар, говорят цифры. В 801 из 1128 
российских городов в последние 
десятилетия отмечается убыль 
населения. Первопричина оттока 
лежит в экономической плоскости. 
Некогда градообразующие пред-
приятия закрыты, соответственно, 
растет уровень безработицы. 
Как говорится, от хорошей жизни 
не бегут.

ОСТАНОВИТЬ ОТТОК 
НАСЕЛЕНИЯ
В партии «Справедливая Россия» 
разработана многоступенчатая 
программа спасения малой родины. 
Лидер справедливороссов Сергей 
Миронов считает, что возрождение 
территорий очень сложная, амбици-
озная и затратная задача. Особенно 
в условиях растущей экономической 
блокады нашей страны.

– Легче всего сложить лапки 
и уповать на сложности в экономи-
ке, на бесконечные санкции, на не-
важную политическую ситуацию. 
Вместо этого, засучив рукава, мож-
но заняться развитием территорий. 
Сделать жизнь миллионов россиян 
лучше в одночасье невозможно. Мы 
предложили президенту несколько 

упреждающих инициатив, способ-
ных социально защитить прежде 
всего жителей глубинки. Наши зако-
нопроекты направлены на решение 
проблем демографического толка, 
на социальную защиту населения. 
Наши инициативы способны оста-
новить отток населения из малых 
городов России, –  уверен председа-
тель партии «Справедливая Россия» 
Сергей Миронов.

Действительно, в России в по-
следние годы многое делается для 
выправления 
демографиче-
ской ситуации. 
Многие законы, 
инициированные 
эсерами, должны 
остановить отток 
населения из рос-
сийской глубинки. 
Но главный пункт 
программы спра-
ведливороссов –  
возрождение 
промышленности 
в малых городах.

ДЕНЬГИ НА РАЗВИТИЕ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ЕСТЬ
Сергей Миронов не сомневается, 
что потенциал отечественного про-
мышленного сектора не реализо-
ван: «раз производим космические 
ракеты, то способны шить хорошую 
одежду, делать качественную обувь, 
необходимую технику».

Как вариант, для этого можно 
использовать пустующие производ-
ственные площадки бывших градо-
образующих предприятий. Не мень-

ший потенциал на депрессивных 
территориях и у малого бизнеса.

Российский президент пред-
ложил «каждому малому городу 
и историческому поселению тща-
тельно проанализировать все свои 
возможности и конкурентные пре-
имущества, определить основные 
направления для развития, в том 
числе для малого бизнеса».

При должном государственном 
подходе депрессивные территории 
способны стать промышленными 
центрами с развитой экономикой, 
культурой, наукой. Это поможет 
не только остановить отток моло-
дежи в мегаполисы, но и вернуть 
на малую родину сформировавших-
ся специалистов.

Столь масштабное дело требует 
больших финансовых вложений. 
В «Справедливой России» знают, 
где взять деньги на возрождение со-
тен малых городов и депрессивных 
территорий.

Наиболее приемлемый вариант, 
который справедливороссы пред-
лагают в качестве финансового 

обеспечения программы –  отмена 
возмещения НДС экспортерам 
нефти и газа. Это будет ежегодно 
приносить в бюджет страны 1,7 трлн 
рублей.

Эксперты считают символичным, 
что именно углеводородные деньги 
помогут слезть с «нефтяной иглы» 
и вдохнуть вторую жизнь в эконо-
мику депрессивных территорий, где 
нет предприятий топливно-энергети-
ческого комплекса.

НАЧНЕМ С ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ
Проект «Моя малая родина» стар-
тует с одного из самых проблемных 
промышленных российских реги-
онов –  Иркутской области. Здесь 
сконцентрировано 8 моногородов. 
Каждый из них зависит от функцио-
нирования «своего» градообразую-
щего предприятия.

Наиболее сложная ситуация 
сложилась в Байкальске, где 
в 2013 году полностью прекратил 
функционировать местный целлю-
лозно-бумажный комбинат. В ре-
зультате 13-тысячный городок вклю-
чен в общероссийскую категорию 
«моногорода с наиболее сложным 
социально-экономическим положе-
нием».

О том, как вывести Байкальск 
и другие моногорода Иркутской 
области из депрессивного состоя-
ния, читайте в следующем номере 
«Домового совета».

Джамал ГИНАЗОВ

«Домовой» запускает проект 
«МОЯ МАЛАЯ РОДИНА»
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Лидер партии «Справедливая Россия» 
в Мурманской области. Депутат 
областной Думы трех созывов. 

В партии с 2007 года. Жизненное 
кредо –  защищать права северян. 
Так, например, добился возвращения 
безлимитных проездных для школьников.

Александр МАКАРЕВИЧ
Глава реготделения «Справедливой 
России» в Самарской области. 
Депутат Самарской губернской Думы. 

В партии с 2009 года. Известен 
борьбой за права жителей 
Самарской области против 
беспредела управляющих компаний.

Михаил МАРЯХИН

Сотни собственников вынуждены сносить свои дома 
из-за близости к газопроводам, не получая компенсаций. 
За пострадавших вступились справедливые депутаты.

Комитет по законодательству 
Тамбовской областной Думы 
одобрил законодатель-

ную инициативу главы фракции 
«Справедливая Россия» Павла 
Плотникова. Депутат разработал 
законопроект, по которому суд 
должен решать вопрос компенса-
ции собственнику, когда прини-
мает решение о сносе дома. Если 
инициатива получит одобрение 
Совета законодателей Централь-
ного федерального округа, то бу-
дет направлена в Государствен-
ную Думу.

Люди, которые десятилетиями об-
устраивали и обихаживали свои участ-
ки, полученные в свое время на совер-
шенно законных основаниях, возводили 

дома и другие строения, зачастую даже 
не подозревали, что где-то по соседству 
проходит труба, по которой прокачива-
ются углеводороды.

Но вот уже три года по всей стране 
на головы таких граждан обрушива-
ются судебные иски газовиков и неф-
тяников с требованиями о признании 
домов и построек «незаконными» 
и их сносе за счет владельцев. Суды 
в подавляющем большинстве случаев 
становятся на сторону тех, на чьей 
стороне не правда, а сила и деньги, 
то есть сырьевых монополистов. Суды 
в массовом порядке выносят решения 
о том, что садоводы и дачники долж-
ны за свой счет сносить свои дома, 
да плюс к тому –  оплачивать судебные 
издержки!

По подсчетам справедливорос-
сов, снос грозит полутора миллионам 
домовладений по всей стране.

Напомним, в июне 2017 года 
председатель партии «Справед-
ливая Россия» поднял этот вопрос 
на встрече с президентом Влади-
миром Путиным. В июле 2017 года 
депутаты фракции «Справедливая 
Россия» внесли в Госдуму законо-
проект о компенсации собственни-

кам дачных участков, оказавшихся 
в охранных зонах трубопроводов. 
Законопроект справедливороссов 
был отклонен.

Однако эсеры не сдаются. В пар-
тии уверены, что чем больше попыток 
провести этот законопроект будет 
сделано, тем больше шансов изменить 
законодательство в интересах собст-
венников. Теперь в борьбу вступили 
регионы.

Справедливороссы предлагают 
выход из дачно-газового конфликта

ПИШЕМ ЗАКОНЫ ДЛЯ ЛЮДЕЙ, А НЕ ДЛЯ ОЛИГАРХОВ

ТАМБОВ

Компенсировать 
неработающим пенсионерам 
расходы на отпуск
Пенсионеры-северяне имеют право один раз в два года получать 
компенсацию за проезд и провоз багажа к местам отдыха и обратно. 
Об этом говорится в законе о льготах жителям Крайнего Севера. 
Но если пенсионер едет на отдых на личном транспорте –  компенсация 
не выплачивается. Проезд по территории России также не оплачивается, 
если место отдыха находится за пределами страны.

При этом работающим пенсионерам ком-
пенсация за проезд по территории России 
оплачивается, даже если они едут отдыхать 
за пределы страны или передвигаются 
на личном транспорте.

Неработающие пенсионеры вынуждены 
судиться с Пенсионным фондом. Причем 
в 99% случаев эти суды выигрывают!

Депутат Мурманской областной 
Думы справедливоросс Александр 
Макаревич считает необходимым 
внести изменения в 34 статью закона 

о компенсациях и уравнять в правах всех 
пенсионеров.

Справедливоросс направил обращение 
первому заместителю руководителя адми-
нистрации президента Сергею Кириенко 
и полномочным представителям президента 
в Северо-Западном, Уральском, Сибирском 
и Дальневосточном федеральных округах. 
Депутат призывает донести проблему до пре-
зидента и внести изменения в законодатель-
ство. На протяжении 15 лет правительство 
блокировало внесение поправок в закон. Подготовила Наталья ФИЛАТОВА

ПАРТИЯ В РЕГИОНАХ

Копить на капремонт 
станет проще
Губернская Дума приняла закон фракции «Справедливая 
Россия», благодаря которому срок перевода собранных 
на капремонт средств из «общего котла» на спецсчет 
дома сократится с 12 до 9 месяцев.

Жители многоквартирных 
домов имеют право перевести 
собранные на капремонт деньги 
со счета регионального операто-
ра (из так называемого «общего 
котла») на специальный счет 
дома. Однако для перевода 
денег требуется не только реше-
ние собственников, но и время. 
В Самарской области перевод 
средств занимал 12 месяцев.

Депутаты фракции «Спра-
ведливая Россия» в губернской 

Думе сочли, что столь длитель-
ный срок перевода лишает 
жителей мотивации копить 
на капремонт самостоятельно, 
и разработали законопроект 
о сокращении срока.

Изначально справедливо-
россы предлагали снизить его 
с 12 до 3 месяцев. Но областное 
Министерство энергетики и ЖКХ 
выступило против, объяснив 
необходимостью финансовой 
устойчивости Фонда капремонта.

САМАРАМУРМАНСК

Лидер партии «Справедливая Россия» 
в Тамбовской области. Депутат 
Тамбовской областной Думы. 

В партии с 2007 года.Борется 
за права жителей в сфере ЖКХ. 
Отстаивает интересы самых 
незащищенных слоев населения.

Павел ПЛОТНИКОВ
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ЖЕНЩИНЫ «СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ»

СПРАВЕДЛИВЫЙ ВЗГЛЯД

Подготовила Ольга СЛАСТУХИНА

Проблем у свердловчан на-
копилось множество. Так, 
в Полевском конкуренты 

пытаются вытеснить с рынка 
основного автобусного перевоз-
чика города, имеющего в своем 
парке комфортный транспорт. 
Причем делается это, считают 
жители Полевского, с помощью 
чиновников.

Пенсионеры Полевского также 
пожаловались на нехватку обще-
ственной остановки в Зеленом 
Бору, где проживает несколько 
тысяч человек. Зампред Госду-
мы обещала взять ситуацию под 
личный контроль.

Не обошла стороной парла-
ментарий и актуальный для свер-
дловчан Закон «О детях войны». 
Только в екатеринбургской обще-
ственной организации «Дети вой-
ны» свыше 100 тысяч человек.

– Тема «Детей войны» возника-
ет во многих российских регионах. 
Фракция «Справедливая Россия» 
в Госдуме не находит понимания 
в решении этого вопроса на феде-
ральном уровне ни с парламент-
ским большинством, ни с Прави-
тельством России. Более того, 
закон федеральным центром 
«спущен» в регионы. Губернато-
ры вкупе с местными депутатами 
где-то закон приняли, другие –  от-
казались, ссылаясь на нехватку 
средств. Чем, к примеру, жители 
Свердловской области, на чье 
детство пришлась война, хуже их 
сверстников из других регионов, 
где этот закон принят. Раз суще-
ствует несправедливость такая, 
«Справедливая Россия» будет 
и далее лоббировать в Госдуме за-
конопроект в пользу наших стари-
ков,  –  отметила Ольга Епифанова.

В сентябре состоятся выбо-
ры депутатов Екатеринбургской 
городской Думы. Идет подковер-
ная борьба. В частности, местная 
власть предлагает отказаться 
от выборов по партийным спи-
скам. Политологи не сомневаются, 
делается это для того, чтобы в но-
вом составе думы минимизиро-
вать число народных избранников 
от оппозиционных партий.

– Страна страдает от полити-
ческой монополии. Поддерживаю 
позицию своих коллег из свер-
дловского отделения «Справедли-
вой России». Нужно сохранить 
партийные списки на выборах 
в гордуму Екатеринбурга. Будем 
взаимодействовать в решении 
этого вопроса с администрацией 
президента России,  –  подчерк-
нула зампред Госдумы Ольга 
Епифа нова.

В Казани прошел форум «Женщина за социальный прогресс» – 
очень важное мероприятие под эгидой партии «Справедливая 
Россия» и Социал-демократического союза женщин.

Форум объединил 120 женщин 
со всех городов Татарстана. На фо-
руме выступили предпринимате-
ли Республики, коучи, активисты 
союза женщин. Они высказывались 
за поддержку семейных ценностей, 
дискутировали на тему, как уравно-
весить семейные ценности с карь-
ерой женщины, а также выделили 
основные проблемы бизнеса с жен-
ским лицом.

– С 2012 года Социал-демо-
кратический союз женщин ежегод-

но проводит актуальные форумы. 
Участниц с каждым разом стано-
вится больше. Для меня важно, 
чтобы женщина смогла реализо-
ваться и как мама, и как бизнесмен. 
На форуме мы обсуждаем важные 
темы: как развить бизнес с нуля, как 
обеспечить господдержку семьям. 
Мы поддерживаем политическую 
активность женщин и повышаем 
наше представительство в органах 
власти всех уровней, –  подчеркивает 
Рушания Бильгильдеева.

Ольга Епифанова: 
Мы против политической 
монополии единороссов

Казанский форум объединил 
бизнес-леди республики

Ольга ЕПИФАНОВА
Заместитель Председателя 
Государственной Думы РФ

Справедливоросс Ольга 
Епифанова посетила 
столицу Уральского 
федерального округа. 
В Екатеринбурге 
парламентарий приняла 
участие в заседании 
региональной Палаты 
партии «Справедливая 
Россия» в Свердловской 
области, а также 
пообщалась с местными 
жителями.

«Справедливая Россия» – единственная партия, в которой большинство – 
женщины. На их плечах, наравне с мужчинами, все острые проблемы рос-
сиян: невыплаченные пособия, низкие пенсии, помощь молодым семьям.

Среди 95 тысяч женщин – справедливороссов: руководитель Цен-
трального Аппарата Партии СР Ирина Петеляева; депутат Госдумы, 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по Ре-
гламенту и организации парламентской деятельности Светлана Горяче-
ва; уполномоченный по правам человека в РФ, генерал-майор полиции 
в отставке Татьяна Москалькова; депутат Госдумы, обладатель звания 
«Человек года» Галина Хованская; депутат Госдумы, заслуженная артист-
ка РСФСР Елена Драпеко.

«Справедливая Россия» – 
партия с женским лицом

Член Центрального совета партии, 
председатель Совета регионального 
отделения партии в Республике 
Татарстан. 

Самая известная женщина-политик 
в Татарстане. В партии с 2008 года. 
Счастливая жена и мама. Возглавляет 
Социал-демократический союз женщин 
в Татарстане.

Рушания БИЛЬГИЛЬДЕЕВА
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УСПЕШНАЯ РОССИЯ НАЧИНАЕТСЯ С РЕГИОНОВ

ПАРТИЯ В ЛИЦАХ

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО
По первому образованию Иринчей Матханов 
врач-биохимик. Защитил кандидатскую диссер-
тацию по антираковым препаратам и вернулся 
из Москвы в Бурятию –  работать на предприятии 
по производству медицинских препаратов. В 90-х 
годах его с нуля создал отец Иринчея –  доктор 
медицинских наук, талантливый ученый, который 
внес большой вклад в изучение тибетской меди-
цины в Бурятском научном центре Сибирского 
отделения РАН. Через несколько лет старший сын 
ученого Иринчей Матханов возглавил предприя-
тие, которое разрослось до одного из крупнейших 
в Сибири. Выпускали препараты, основанные 
на принципах тибетской медицины, – пищевые 
добавки, травяные сборы, бальзамы и спиртовые 
настойки. Предприятие оказалось значительным 
для Бурятии. В 2000-х годах оно обеспечивало 
серьезные поступления в региональный бюджет, 
было признано лучшим налогоплательщиком 
в республике.

В политике Иринчей Матханов с 1998 года. 
Трижды избирался депутатом Народного Хурала 
Бурятии. Один из авторов и инициаторов многих 
законопроектов, актуальных круглых столов, 
на которых обсуждались такие острые вопросы, 
как обеспечение населения Бурятии качественной 
питьевой водой, меры социальной поддержки 
многодетных семей, размеры детского пособия 
и другие.

ПРЕЖДЕ ВСЕГО –  ИНТЕРЕСЫ БУРЯТИИ
В 2013 году получил место депутата Госдумы. 
Работал в комитете по охране здоровья над улуч-
шением уровня медицины в регионах. Являлся со-
автором ряда законопроектов, принимал участие 
в работе межфракционной группы «Байкал», ко-
торая выступала в защиту экологии озера и прав 
жителей Байкальской природной территории.

Будучи депутатом, Иринчей Матханов вло-
жил много сил в продвижение комплементарной 
(традиционной) медицины –  продолжил дело отца. 
Для Бурятии это очень важно, ведь в республику 
со всей страны едут лечиться методами, основан-
ными на традициях бурятского народа.

Иринчея Матханова признавали парламента-
рием с «максимальным коэффициентом регио-
нальной работы». А это значит, что депутат в пол-
ной мере отрабатывает региональную повестку. 
В первую очередь всегда защищает интересы 
жителей Бурятии.

ЧУЖИХ ДЕТЕЙ НЕ БЫВАЕТ
После завершения работы в Госдуме вернулся 
в республику. Продолжает заниматься популя-
ризацией традиционной медицины, оставаясь 
зампредом Экспертного совета по комплемен-
тарной (традиционной) медицине Комитета 
по охране здоровья Госдумы РФ, созданного при 
его участии, а также –  сопредседателем коорди-
национного совета по народной медицине при 
Министерстве здравоохранения России. «Нужно 
законодательно закрепить понятие традиционной 
медицины, отделив ее от народной и допустив 
ее применение как минимум для реабилитации 
и профилактики», –  считает Иринчей Матханов.

За 11 лет «Справедливая Россия» в Бурятии 
стала одной из ключевых оппозиционных сил 
в республике, добившись постоянного представи-
тельства в Народном Хурале, где все это время 
работает фракция «СР». Всего в республике 
насчитывается 60 депутатов от партии «Справед-
ливая Россия».

У Иринчея Матханова четверо детей. Но лю-
бит он не только своих. Ежегодно дарит подарки 
детям Улан-Удэ из малообеспеченных семей. 
Проводит шахматные турниры в память о своем 
отце. Учредил стипендии лучшим студентам двух 
институтов Бурятии.

«Справедливая Россия» 
стала одной из ключевых сил  
в Бурятии 
Отделение партии в Республике Бурятия возглавляет Иринчей Матханов. 
В «Справедливой России» он с 2007 года. За те годы, что Матханов руководит 
региональным отделением, партия стала реальной оппозиционной силой 
в республике.

Лидер «Справедливой России» 
в Кемеровской области Татьяна 
Протас –  женщина, которая не жалеет 
себя и не боится ответственности. 
По образованию инженер-строитель. 
В партии с 2009 года.

Татьяна Протас из тех, кому до всего есть дело, кто 
не может пройти мимо несправедливости. Она чувст-
вует в себе силы и хочет принимать участие в жизни 
региона.

С 2011 года –  депутат Горсовета Новокузнецка. 
Региональное отделение «Справедливой России» 
возглавила в 2013 году.

Депутатская работа –  ответственная и требует 
немало сил. Проработка массы документов, публич-
ные слушания, выездные заседания –  только верши-
на айсберга. Другая часть –  работа с обращениями. 
Приходят люди, которые уже отчаялись решить про-
блему. Например, благодаря вмешательству Татьяны 
мать-одиночка пятерых детей получила от города 
3-комнатную квартиру.

Еще не будучи депутатом, Татьяна помогала 
физкультурно-спортивному клубу инвалидов 
«Факел», чтобы ребята могли участвовать в сорев-
нованиях, в том числе в выездных. Ежегодно кеме-
ровское отделение «Справедливой России» проводит 
акцию «Справедливая елка» –  поздравляет отлични-
ков из семей, которые попали в трудную ситуацию. 
Одиноким пенсионерам и инвалидам привозили 
овощные наборы. Такой была акция «Урожай».

При такой богатой общественной жизни остается 
мало свободного времени. Но если оно появляется, 
Татьяна Протас старается проводить его с семьей, 
читает хорошую литературу и слушает классическую 
музыку. А еще Татьяна огородник с 30-летним стажем.

Партия –  это люди. А люди славятся делами. Нам есть, о ком рассказать, поэтому 
мы начинаем знакомить читателей с лидерами «Справедливой России» в регионах. 
Всего в жизни они достигли только своими силами и на собственном примере могут 
показать, как добиться успеха.

История успеха: 
как пройти путь 
от инженера 
до политика

Люблю свой 
город –  
Новокузнецк, 
люблю 
Кузбасс. 
И никогда 
не планировала 
уехать 
или сменить 
место 
жительства
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Зачастую у людей «всплывают» неожиданные долги многолетней давности. 
В итоге льготники –  малоимущие, ветераны труда, инвалиды, чернобыльцы –  
лишаются субсидий. 

Чтобы доказать, что никакого долга нет, лю-
дям приходится обходить все профильные 
ведомства, собирать кипу бумаг и судиться.

Член комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов, 
справедливоросс Олег ШЕИН предложил 
освободить льготников от вечного доказыва-
ния отсутствия долга. Депутат считает, что 
необходимо переложить это бремя на го-
сударство, а ЖЭК вообще убрать из этого 
процесса. Госдума приняла этот законопро-
ект в первом чтении.

Теперь долгом будет считаться лишь тот 
случай, который коммунальщики доказали 
в суде. То есть, если какие-нибудь теплосети 
считают, что человек им должен, они боль-
ше не смогут просто так заблокировать ему 
льготу или субсидию, им придется подавать 
в суд и доказывать свою правоту.

Инициативу поддержали 403 парла-
ментария. Справедливороссы планируют 
доработать документ ко второму и третьему 
чтениям, чтобы закон заработал уже этой 
весной.

Госдума приняла в первом чтении законопроект справедливороссов 
о дополнительных социальных выплатах для уволенных на пенсию 
сотрудников органов внутренних дел, имеющих детей с инвалидностью.

Сейчас таким преимущественным правом 
среди этой категории пенсионеров пользу-
ются Герои России, ветераны Афганистана 
и многодетные граждане. 

По мнению справедливых депутатов, 
аналогичное право должно распространять-

ся и на бывших сотрудников МВД, которые 
воспитывают детей с инвалидностью. Дум-
ское большинство поддержало инициативу 
справедливороссов. Теперь законодатель-
ное упущение будет исправлено.

Социальные выплаты 
пенсионерам МВД

Коммунальщикам запретили 
отменять субсидии на жку

Подготовила Елена МАКСАКОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

20 марта комитет по охране здоровья Госдумы 
анализировал исполнение программы 
«Развитие здравоохранения в РФ» за 2017 год.

По мнению первого заместителя комитета, депутата от фракции «Спра-
ведливая Россия» Федота Тумусова, эта программа провалена.

Согласно программе, мы должны были достигнуть ряда важных пока-
зателей. Смертность –  12,1 на 100 тысяч населения. Итог –  12,4.

Смертность от новообразований: 194,4 (план) –  196,9 (факт). Ожида-
емая продолжительность жизни –  73 года (план) –  72,7 года (факт).

Чуть-чуть не дотянули? Но за небольшой разницей скрывается нако-
пление ошибки. Если каждый год разрыв между планом и фактом будет 
нарастать, мы будем недосчитываться все новых и новых тысяч наших 
граждан.

Зато государство системно экономит на пациентах. На развитие ско-
рой помощи нужно было выделить 18,2 млрд рублей, а выделили 15,8.

На специализированную высокотехнологичную помощь требовалось 
492 млрд, выделили –  403. То есть на 20% меньше!

Зато не поскупились на административные расходы. На полмилли-
арда больше требуемого дали чиновникам на «развитие международных 
отношений в сфере охраны здоровья», то есть на заграничные команди-
ровки. На 8 млрд больше потратили по пункту о «контрольно-надзорных 
функциях в сфере охраны здоровья». Опять же –  на чиновников, а не на 
пациентов!

Вот и делайте выводы о приоритетах: что правительство финансиру-
ет в избытке –  чиновников, и что в недостатке –  пациентов.

ГОСУДАРСТВО СНОВА 
СЭКОНОМИЛО 
НА ЗДОРОВЬЕ ЛЮДЕЙ

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ДОМОВОЙ СОВЕТ» 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ В пакете «НТВ ПЛЮС» 

на всей территории России 
и СНГ (кнопка 128 и 82).
В эфире ООО «Орион 
Экспресс»
–  провайдера спутникового 

телевидения;
– «Теле Карта»,
– «Континет ТВ»
– « Восточный Экспресс» 

на всей территории России 
и СНГ.

В эфире ООО «Спутниковое 
ТВ» – провайдера спутникового 
телевидения, бренда «МТС» 
спутник КА «АВS-2» на всей 
территории России и СНГ, 
в пакетах цифрового, 
кабельного, спутникового, 
мобильного, интернет 
телевидения крупнейших 
операторов Российской 
Федерации.

Из наших программ вы узнаете, 
как сделать бесплатный ремонт 
подъезда, восстановиться на 
работе, добиться повышения пенсии 
и положенных по закону льгот. 

Наши герои – простые люди, 
которые благодаря Центрам 
защиты прав граждан научились 
защищать свои права и добились 
справедливости.

Наши эксперты – ведущие 
юристы страны, которые подскажут, 
как поступить в несправедливой 
ситуации.

Телепроект «Домовой совет» – 
это уникальная пошаговая 
видеоинструкция по решению 
абсолютно всех повседневных 
проблем россиян. 

   ВРЕМЯ ВЫХОДА ПРОГРАММЫ В ЭФИР
СРЕДА 

04:30
16:30

СУББОТА

04:30
16:30
21:30

ВОСКРЕСЕНЬЕ

05:30
13:30
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СЕКРЕТЫ ЗДОРОВЬЯ

Не всем полезен кофе. А если очень хочется? 
Попробуем заменить его другими растительными продуктами. 
По вкусу от настоящего не отличить, а заодно воспользуемся 
массой полезностей.

Полоса подготовлена совместно с газетой «Ваши 6 соток» Марией МОРОЗОВОЙ

Домашняя косметика 
своими руками

В домашних условиях вполне реально 
приготовить косметические средства 
высокого качества из доступных 
компонентов. Лекарственные 
растительные компоненты эффективно 
борются с признаками старения.

НОРМАЛЬНАЯ КОЖА
Для этого типа кожи отлично подойдет лосьон, при-
готовленный в домашних условиях. Он тонизирует, 
уменьшает красноту и воспаление.

СОСТАВ
Зеленый чай –  1 ст. ложка, плоды фенхеля –  1 ч. ложка, 
сухие цветки календулы –  1 ч. ложка, яблочный уксус –  
2 ст. ложки, глицерин –  1 ч. ложка, вода –  3/4 стакана.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
Растительные компоненты измельчить на кофемолке. 
Кипящей водой залить листья чая, плоды фенхеля 
и цветки календулы. Когда вода остынет, настой про-
цедить и добавить глицерин и яблочный уксус. Готовое 
средство налить в бутылку и поставить в холодильник. 
Лосьон готов! Перед применением жидкость встряхнуть 
и ватным тампоном нанести на чистую кожу.

СУХАЯ КОЖА
Если кожа выглядит тусклой и часто шелушится, 
значит у вас сухой тип кожи. В этом случае нельзя 
умываться с мылом, тут также поможет средство 
домашнего изготовления.

СОСТАВ
Корни алтея, цветки календулы, сок алоэ, цветки 
ромашки –  по одной столовой ложке, эфирное розовое 
масло –  5 капель, подсолнечное масло –  1 ст. ложка, 
вода –  1 стакан, глицерин –  полстакана.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
Все составляющие кладут в кастрюлю, заливают водой, 
доводят до кипения и кипятят 15 минут. Отвар остужа-
ют и процеживают. Затем его смешивают с эфирным 
розовым или другим маслом, или их смесью, глице-
рином. Добавляют подсолнечное масло и сок алоэ.

Перед применением средства и после него лицо 
споласкивают теплой водой.

ЖИРНАЯ КОЖА
Больше всего проблем доставляет жирная кожа. Это 
и закупорка сальных желез, и образования высыпа-
ний, и ненужный блеск. Для нее подходят вяжущие 
косметические средства.

СОСТАВ
Свежие листья мяты перечной, свежие листья мелис-
сы, кора дуба, водка, перловая крупа – по 1 ст. ложке. 
1 стакан воды и 3 капли эфирного розового масла.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ
Измельченное сырье помещают в стеклянную банку. 
Свежие листья можно нарезать ножницами, кору дуба 
пропустить через кофемолку. Заливают все водкой 
и настаивают 10 дней. В кастрюле варят отвар из пер-
ловой крупы, который затем процеживают и остужают. 
Настойку из лекарственного сырья и перловый отвар 
смешивают в бутылке и добавляют эфирное масло.

Перед применением средство взбалтывают и влаж-
ным тампоном смазывают лицо. Это помогает нор-
мализовать выделение кожного сала, оказывает 
освежающее, стимулирующее действие и снимает 
воспаление.

Искать варианты замены ори-
гинального кофе люди начали 
давно. Например, в Германии 

во времена Первой мировой войны, когда 
поставки кофе были ограничены, специ-
альная комиссия составила и утвердила 
список растений, которые могут стать 
заменителями бодрящего напитка. Не-
которые «кофейные обманки» актуальны 
и поныне.

КОФЕ ИЗ ОДУВАНЧИКА
По вкусу такой кофе 
ближе всего к нату-
ральному. Исполь-
зуют только корни. 
Их собирают или 
поздней осенью, 
или ранней весной, 

после таяния снега. Корни сразу же хоро-
шенько промывают от частичек почвы. 
Не обсушивая, нарезают одинаковыми 
по размеру кружочками и обжаривают 

на сковороде или в духовке. Молоть и за-
варивать как обычный кофе.

ЖЕЛУДЕВЫЙ 
КОФЕ
Желуди очищают 
от скорлупы и день-
два вымачивают 
в холодной воде, 
несколько раз ме-

няя ее. А затем режут на кусочки и об-
жаривают на сухой сковороде. Далее 
размалываем в кофемолке и готовим 
как натуральный кофе. Для желудевого 
кофе следует отбирать только целые, не-
поврежденные плоды зеленой окраски.

КОФЕ 
ИЗ ЦИКОРИЯ
Цикорий –  самый по-
пулярный кофейный 
напиток. Дикорасту-
щая трава с синими 

цветками встречается практически по-
всеместно. Корни цикория заготавливают 
весной или осенью, когда в них концен-
трируется все самое ценное и полезное. 
Важно, что их обжаривают сразу после 
сбора. Напиток способен нормализовать 
артериальное давление.

КОФЕ ИЗ ТОПИНАМБУРА
Напиток готовится 
из клубней топинам-
бура. Клубни только 
моют, но не чистят. 
Затем их нарезают 
кусочками, разме-
ром приблизитель-

но с кофейное зерно, заливают на 2–3 
минуты крутым кипятком, откидывают 
на дуршлаг, а потом жарят.

КОФЕ 
ИЗ ЛОПУХА
Его корни после 
заготовки очища-
ют, нарезают кру-
жочками и лишь 
затем подвергают 
т е м п е р а т у р н о й  

обработке.
Практически любой из заменителей 

кофе не обладает бодрящим эффектом, 
кофеина в этих продуктах нет. Но зато, 
например, желчегонный эффект гаран-
тирован. Поэтому употреблять такие на-
питки людям с желчнокаменной болезнью 
не рекомендуется.

Сергей НОВИКОВ
биолог, телеведущий

А. ПУХОВИЧПо горизонтали: Охламон, Океания, Отъезд, Храбрец, Рубашка, Бечева, Гурт, Мишутка, Загул, Раб, Охра, Диод, Регги, Копия, Холст, Дефис, Кинг, 
Трио, Опалубка, Астра, Мэр, Лосины, Икры, Триколор, Флинт, Сера, Акула, Словак, Горе, Адам, Ким, Сатир, Луна, Атака.
По вертикали: Округ, Дакар, Диск, Хорошо, Арбитр, Онега, Отрезок, Берег, Идеал, Бургундское, Штрих, Амбал, Чадо, Вуди, Уха, Кафе, Приколист, 
Джип, Паб, Яна, Отсылка, Стринги, Трактор, Домысел, Фортран, Сани, Урок, Кролик, Анфас, Рада, Кама, Лука, Рама.

Пять популярных 
заменителей кофе

Чем сильнее прожаривать будущий кофе, 
тем ярче будет горчинка
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РЕЦЕПТЫ СО СМЫСЛОМ 

Полоса подготовлена совместно с газетой «Ваши 6 соток» 
Марией МОРОЗОВОЙ

ПРИВЫЧНЫЙ 
САЛАТ 
НА НОВЫЙ ЛАД
Если кто-то заскучал по-новогоднему «Оливье», по-
пробуйте салат на новый лад с индейкой.

ИНГРЕДИЕНТЫ

филе индейки –  350 г;
морковь –  1 шт.;
картофель –  2 шт.;
куриные яйца –  3шт.;
небольшой пучок зелени лука;
сыр твердых сортов –  30 г;

соленые огурцы –  2 шт.;
майонез –  3 ст. ложки;
сметана –  2 ст. ложки;
соль и перец черный молотый –  по вкусу.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

1. Отварить индейку, картофель «в мундире», яйца, морковь.
2. Нарезать мелкими кубиками мясо, картофель, морковь, огурец, лук.
3. Яйца можно измельчить с помощью крупной терки, а сыр –  на мелкой.
4. Подготовленные ингредиенты выложить в большую миску. Затем смешать майонез со сметаной, 

добавить в соус соль и перец.
5. Заправить салат и тщательно перемешать.

Татьяна БОДЯБИНА

соленыеогурцы – 2 шт.;

Хорошие традиции –  залог крепкой и дружной семьи. Например, совместные воскресные обеды могут сплотить и примирить. «Домовой» представляет вкусные и полезные рецепты «на новый лад» для семейного обеда. Сбалансированная еда и много времени не займет.

Из тыквы можно приготовить много разных 
блюд, начиная с супа и заканчивая выпечкой. 
Может быть, и вы захотите порадовать себя 
и своих близких вкусными и легкими блюдами 
из тыквы.

ИНГРЕДИЕНТЫ

тыква –  300 г;
твердое яблоко –  1 шт.;
изюм без косточек –  50 г;
сахар –  2 ст. ложки;
вода –  50 мл;
корица по вкусу.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

1. В кастрюлю налить воду, добавить сахар, раз-
мешать. Положить тыкву, нарезанную небольшими 
кубиками в 1 см.

2. Варить 10 минут, затем добавить яблоко, так-
же порезанное на кубики со стороной 1 см. Яблоко 
желательно взять твердых сортов, кожицу не сни-
мать.

3. Варить еще 5 минут, затем добавить про-
мытый изюм. Кусочки яблока и тыквы не должны 
развариться. При подаче посыпать корицей.

Валентина БОРИСОВА, 
г. Каменск-Уральский, 

Свердловская обл.

ТЫКВА 
НА ДЕСЕРТ

СОЛЯНКА С ФАСОЛЬЮ 
И ГРИБАМИ БЕЗ МЯСА
Квашеная капуста –  кладезь витаминов, фасоль и шампиньоны –  это белок, питательность и доступ-
ность в любое время года. В сочетании эти продукты дают идеальное блюдо для тех, кто хочет быть 
сытым, но бодрым и стройным.

ИНГРЕДИЕНТЫ

капуста квашеная –  400 г;
фасоль консервированная –  200 г;
шампиньоны –  250 г;
лук –  1 шт.;
морковь –  1 шт.;
масло растительное  –  4 ст. ложки;
сельдерей –  1 черешок, томатный соус –  3 ст. ложки;
соль и черный молотый перец –  по вкусу;
сахар –  1 ст. ложка;
маслины –  10 шт.

ПРИГОТОВЛЕНИЕ

1. Морковь и лук почистите, с грибов стряхните остатки земли. Нарежьте лук полукольцами, грибы крупными 
кусками, морковь натрите на крупной терке.

2. В большом сотейнике или глубокой сковороде разогрейте растительное масло и обжарьте овощи до по-
луготовности.

3. Добавьте нарезанные на четвертинки шампиньоны, готовьте еще минут пять.
4. Добавьте в сковороду капусту и потушите минут десять. Если капуста нашинкована длинными волок-

нами, измельчите ее.
5. Переложите овощи в кастрюлю, добавьте примерно 1,5 л воды, чтобы солянка была средней густоты.
6. Доведите до кипения и на тихом огне варите еще 15 минут. Добавьте в кастрюлю мелко порезанный 

сельдерей, томатный соус, соль, перец, сахар.
7. Слейте жидкость из фасоли и маслин, выложите в суп, доведите до кипения и на медленном огне по-

томите еще минут десять.
8. Выключите огонь, добавьте мелко порубленную свежую зелень, перемешайте, накройте солянку крышкой 

и дайте настояться минимум полчаса.
Подавайте с лимоном и веточкой свежей зелени.
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Планировать посевы семян 
на приусадебном участке желательно 
заранее. А значит, полезно провести 
ревизию имеющихся семян и вспомнить 
об урожае предыдущего сезона.

Определить необходимое количество семян овощей 
легко. Нужно умножить рекомендуемую норму 
высева на площадь посева.

Для рассадных культур норма высева рассчи-
тывается по-другому: планируемую площадь под 
культуру умножаем на густоту посадки и добавляем 
25–30% растений с учетом того, что не все 100% дают 
качественные всходы, и поэтому необходимо иметь 
запас рассады.

Например, планируем занять огурцом 5 кв. м в те-
плице и 10 кв. м –  в огороде. Для теплицы, где густота 

посадки –  3 растения на 1 кв. м, получается 15 штук 
семян + 25% запаса = 19 семян. Для открытой грядки 
(например, гибриды огурца со слабым ветвлением) –  
5 растений на 1 кв. м × 10 кв. м + 30% запаса = 65 семян 
(примерно 2 г).

Качественные семена многих овощных растений –  
огурца, кабачка, тыквы, томата, капусты, гороха, бобов, 
фасоли –  способны сохранять высокую кондиционную 
всхожесть 6–10 лет, после чего она за 1–4 года может 
снижаться более резко. Так что посевной материал на-
званных культур, который в прошлом сезоне проявил 
себя отлично, не должен разочаровать и в следующем 
году.

Если снижение всхожести семян уже было заме-
чено, в будущем году не следует ждать ее улучшения. 
А крупную партию семян лучше заранее проверить 
на всхожесть.

5 способов подготовки 
семян к посеву
ОБОГАЩЕНИЕ КИСЛОРОДОМ
Барботирование целесообразно использовать для 
старых семян тыквенных культур (6–7-летнего возрас-
та и старше), так как этот способ повышает энергию 
прорастания. Полезна операция также для семян 
сельдерея, укропа, перца, томата.

Семена высыпают из бумажных упаковок в марле-
вые мешочки –  каждый сорт в отдельный. Не забудьте 
вложить этикетку с названием.

Мешочки завязывают и опускают в банку с водой 
комнатной температуры. Воздух в банку подают с по-
мощью аквариумного компрессора.

Насадка на конце трубочки компрессора должна 
находиться непосредственно под семенами –  так, чтобы 
пузырьки воздуха со всех сторон окружали марлевые 
мешочки. Время экспозиции –  24 часа. Если семян 
в банке много, воду меняют один раз через 12 часов. 
После барботирования семена сразу высевают.

ЗАМАЧИВАНИЕ В РАСТВОРАХ 
БИОЛОГИЧЕСКИ АКТИВНЫХ ВЕЩЕСТВ
Подходит для семян различных культур. Для этого ис-
пользуют регуляторы роста, например, гумат калия 
или натрия: 0,005–0,01% раствор, время экспозиции –  
24 часа.

ВЫДЕРЖКА В ЗОЛЕ
Один спичечный коробок золы тщательно растворяют 
в 5 л воды, настаивают 2 суток, а потом выдерживают 
семена в этом настое 4–6 часов.

ЗАКАЛИВАНИЕ
Семена, завернутые во влажную материю, помещают 
в холодильник и выдерживают при температуре 0–2 °C 
в течение двух суток. После чего, не подсушивая, 
сразу же высевают или обрабатывают регуляторами 
роста. Важно высевать пророщенные семена в про-
гретую землю, иначе они могут загнить.

ПРОГРЕВАНИЕ
Подходит для теплолюбивых растений. Стимулирует 
дружное прорастание всходов. Это способствует полу-
чению более раннего урожая.

Например, семена огурца, кабачка и патиссона перед 
посевом прогревают в течение 2 часов при температуре 
55–60 °C или при 25–30 °C в течение 2–3 дней.

Почему семена цветные
В продаже часто встречаются семена овощей, 
обработанные тирамом. Обычно они окрашены 
в красный, зеленый или фиолетовый цвет. Что это 
за вещество и зачем нужна такая обработка?

В нашей стране агрономы знают 
тирам как ТМТД. Этот пестицид 
обладает защитным фунгицид-
ным действием. Тирам не про-
никает в семена или растения, 
но действует на возбудителей 
заболеваний, находящихся на по-
верхности. Поэтому он не эф-
фективен против возбудителей, 
развивающихся внутри тканей 
растения.

В первую очередь он исполь-
зуется для борьбы с корневыми 

гнилями, плесневением семян, 
аскохитозом и антракнозом. Ти-
рам долго сохраняется в почве 
и защищает сеянцы от почвенной 
инфекции до 1–1,5 месяца, он 
обеспечивает более равномерные 
всходы.

Сколько семян 
нужно для посадки?

Если в краситель добавлены стимуляторы 
роста антистрессового действия –  
такие семена нельзя замачивать, 
их следует высевать сухими

ВАЖНО! Тирам –  токсичное вещество! При посеве протравленных семян соблюдайте меры 
предосторожности, избегайте попадания препарата на кожу и слизистые, тщательно мойте руки.

СОВЕТ: Семена, производимые крупными 
фирмами, проходят предварительную 
обработку от болезней и вредителей. Их 
не следует дополнительно ничем обрабатывать

ПРОФИЛАКТИКА: против вершинной 
гнили семена томатов перед высевом 
замачивают в 0,5% растворе марганцовки, 
а затем промывают в воде
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ОТДОХНЕМ!

Хороший аромат можно сравнить с хорошим костюмом. Его нужно 
не только правильно подобрать, но и правильно носить. «Домовой» 
расскажет, как достичь приятного эффекта от ношения духов.

ИЗБЕГАЕМ 
АРОМАТНЫХ ОШИБОК

 Растирание духов –  самая распро-
страненная ошибка. Чтобы сохранить 
целостность композиции, духи следует 
наносить при помощи распылителя.

 Не смешивать разные ароматы, 
иначе можно получить гремучую 
смесь вместо изысканного аромата.

 Летние и зимние духи. Из-за 
разницы температур ароматы воспри-
нимаются по-разному. В жаркую погоду 
тяжелые  ароматы вызовут скорее не-
приязнь, чем приятные ощущения. А вот 
легкие ароматы зимой потеряются совсем.

 Парфюм для дня и вечера. Дневной 
парфюм на каждый день должен быть 
легким, чтобы не отпугивать окружаю-
щих. Если вы собрались вечером на ме-
роприятие, то можно подушиться более 
тяжелым ароматом.

 Духи и одежда. Наносить парфюм 
на одежду нужно крайне осторожно – 
могут появиться пятна, отстирать кото-
рые будет не просто.

 Духи и украшения. Нанесение духов 
на украшения может испортить вашу лю-
бимую вещь раз и навсегда. Украшение 
просто окислится и станет непригодным 
к носке.

ПРАВИЛА НАНЕСЕНИЯ
Запястья и область за ушами.  В этих 
областях сосуды находятся близко к по-
верхности кожи, что способствует рас-
крытию аромата. 

Волосы. Волосы прекрасно хранят аромат 
благодаря своей структуре. Но следует 
помнить, что спиртовые духи сушат во-
лосы. Чтобы не навредить им, духи следует 
нанести на расческу перед укладкой. 

Шея. Задняя сторона шеи –  очень 
удачный выбор нанесения парфю-

ма. Здесь аромат сохранится дольше 
всего. Кроме этого, шлейф от духов вам 
обеспечен. 

Сгиб локтя. Для полного раскрытия 
аромата эта область очень подходящая. 
Но на сгибе локтя кожа тонкая и нежная –  
риск появления аллергии очень высок.

Подготовила 
Мария МОРОЗОВА
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Как правильно «носить» духи?
СЕКРЕТЫ ОБОЛЬЩЕНИЯ
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